

Centre d'histoire de Saint-Hyacinthe

Répertoire numérique

Fonds CH523 Rieul-Prisque Duclos, pasteur (1835-1912)

**Anne-Marie Charuest, archiviste
Le 4 août 2011**

Centre d'histoire de Saint-Hyacinthe

Le traitement du fonds Rieul-Prisque Duclos, pasteur a été rendu possible grâce au programme Soutien au traitement des archives 2010-2011 de Bibliothèque et Archives nationales du Québec.

CH523

Fonds Rieul-Prisque Duclos, pasteur. – 1837-1954. – 0,08 m de documents textuels.

Notice biographique

Rieul-Prisque Duclos, pasteur protestant, est né à Saint-Hyacinthe le 29 mars 1835, fils de Antoine Duclos et Julie Flibotte. Il a été baptisé catholique le jour de sa naissance à l'église de la paroisse de Saint-Hyacinthe, sous le nom de Joseph-Prisque Duclos. Après un court passage à Saint-Damase, ses parents reviennent habiter à Saint-Hyacinthe pour finalement s'établir à Saint-Pie en 1839. À la suite de la conversion de son père à la foi protestante en 1840, il prend le prénom de Rieul-Prisque. Il part pour l'Europe vers 1854 pour y effectuer ses études théologiques à Genève, avec des stages à plusieurs endroits en France, en Suisse puis à Edinburgh en Écosse. Durant ses études, il rencontre Sophie Jeanrenaud, qu'il épouse à Neuchâtel (Suisse) le 14 juin 1860 et revient habiter au Canada avec cette dernière, où ils auront cinq enfants. Considéré comme le premier Canadien français consacré pasteur protestant en 1859, il œuvre à différents endroits au Québec et en Ontario. Arrivé à Saint-Hyacinthe avec sa famille en 1868, il tient les assemblées chez lui durant les premiers mois, puis loue une salle dans un immeuble de la rue Des Cascades. En 1869, Duclos achète une propriété située sur la rue Girouard, comprenant une maison de briques auparavant construite par le notaire Donald G. Morison en 1849. Cette résidence servira de lieu de culte et de pensionnat pour jeunes filles. Ce dernier est opéré par Olympe Duclos, sœur de Rieul, qui épousera plus tard Paul Payan, futur maire de Saint-Hyacinthe. Cette institution fonctionne très bien et on procède à des agrandissements. L'incendie majeur de 1876 qui rase une partie du centre-ville de Saint-Hyacinthe épargne le pensionnat, mais un an plus tard, une main criminelle détruit une partie de l'édifice. Entretemps, à l'été 1877, Duclos est transféré à la nouvelle Église presbytérienne de Québec, sur la rue Saint-Jean. Décédé en Suisse en septembre 1912, son corps est rapatrié pour être enterré au cimetière du mont Royal à Montréal.

Portée et contenu

Ce fonds témoigne d'une parcelle de la vie de Rieul-Prisque Duclos, à l'époque où il est étudiant à Genève, stagiaire à Edinburgh et pasteur en Europe et au Québec. On retrouve surtout de la correspondance qui avait été probablement conservée précieusement par Sophie Jeanrenaud, composée de lettres de Rieul Duclos à différentes époques, des membres de la famille Jeanrenaud, quelques correspondances de leurs fils Arnold et Charles, ainsi que de la correspondance entre Rieul Duclos et Philippe Wolff lors de la controverse à propos du pasteur Emmanuel Tanner, et des lettres de candidats à un poste de professeur au sein de l'école dissidente que constituait le pensionnat de jeunes filles à Saint-Hyacinthe. On retrouve également un exemplaire original en deux volumes de L'Histoire du protestantisme français au Canada et aux États-Unis par Rieul-Prisque Duclos, paru en 1913, peu de temps après son décès. Finalement, le fonds contient la documentation relative à la découverte de ces précieux documents par M^e Guy Morin dans la maison ancestrale des Duclos à Saint-Pie en 1948.

Le fonds est regroupé en quatre séries :

- 100 Personnel
- 200 Religion
- 300 Littérature
- 400 Découverte épistolaire

Source du titre composé propre

Le titre est basé sur le créateur du fonds.

Source immédiate d'acquisition

Ce fonds appartient aux archives du Centre d'histoire de Saint-Hyacinthe qui l'a reçu de la succession de M^e Guy Morin dans les années 1970 [?]. Les documents avaient été retrouvés dans un mur de la maison de M^e Guy Morin en 1948, car cette résidence avait appartenu autrefois à la famille Duclos, notamment à Rieul-Prisque. Auparavant intégrés au fonds Georges-Dorèze et Guy Morin (CH036), les documents ont été extraits afin de créer le présent fonds d'archives en février 2008.

Sources complémentaires

On peut consulter également le fonds Claire Lachance, CH379.

Bibliographie

Rieul-Prisque Duclos, Histoire du protestantisme français au Canada et aux États-Unis., tomes I et II, Librairie Évangélique, Montréal, et M. le pasteur Alexandre Mage, Pennsylvania, [1913], 396 et 342 pages.

Jean-Louis Lalonde et Luc Cordeau, La paroisse protestante francophone Saint-Jean de Saint-Hyacinthe 1874-1971., Montréal, Société d'histoire du protestantisme franco-québécois et Centre d'histoire de Saint-Hyacinthe inc., 2008, 76 pages.

Notes

Beaucoup de documents sont très endommagés, des parties sont manquantes.

Certains dossiers ont été intégralement photocopiés, afin d'éviter d'endommager les originaux.

Plusieurs documents sont en anglais.

Plan de classification CH523 – Fonds Rieul-Prisque Duclos, pasteur

Le fonds est composé des séries et sous-séries suivantes :

100	Personnel	6
	110 Documents familiaux	
	120 Études théologiques	
	130 Famille	
200	Religion.....	9
	210 Documents officiels	
	220 Pasteur	
	230 Affaire Emmanuel Tanner	
	240 École dissidente	
300	Littérature	11
	310 Histoire du protestantisme français au Canada et aux États-Unis	
400	Découverte épistolaire.....	11
	410 Correspondance	
	420 Inventaire	

Notes sur la classification du fonds

Dans certains cas, la classification de ce fonds comporte quatre niveaux :

- Niveau 1 – série;
- Niveau 2 – sous-série;
- Niveau 3 – dossier;
- Niveau 4 – chemise.

La cote de classification se divise comme suit :

- 110/001/001 Le chiffre 1 représente la série 100 du fonds;
- 110/001/001 Le chiffre 10 représente la sous-série 10 de la série 100;
- 110/001/001 Le chiffre 001 représente le dossier 1 de la sous-série 10, de la série 100;
- 110/001/001 Le chiffre 001 représente la chemise 1 du dossier 1 de la sous-série 10, de la série 100.

Répertoire numérique
CH523 – Fonds Rieul-Prisque Duclos, pasteur

Série 100
Personnel

1837-1894. – 1,7 cm de documents textuels.

Cette série témoigne de façon touchante du quotidien des jeunes Rieul-Prisque Duclos et Sophie-Adèle Jeanrenaud qui se fréquentent de façon épistolaire durant cinq ans avant de finalement se marier et de venir s'établir au Canada. La plupart des documents sont constitués d'une correspondance visiblement conservée précieusement par Sophie et qui fut dissimulée dans les murs de la maison ancestrale des Duclos à Saint-Pie, mais on ne sait malheureusement pas à quelle époque ils furent déposés là. Outre des documents familiaux ultérieurement dénichés, on retrouve surtout des lettres de Rieul Duclos, mais également des membres de la famille Jeanrenaud, durant la période où Rieul étudie en Europe.

Le titre est basé sur le contenu de la série.

Sous-série 110
Documents familiaux

1837-1860. – 0,2 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des reproductions de documents officiels provenant des archives de Suisse ainsi que des notes personnelles de Rieul-Prisque Duclos.

Dossier 110/001
Baptême et mariage

1837-1860. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des documents relatifs au baptême de Sophie-Adèle Jeanrenaud et au mariage de Rieul-Prisque Duclos et Sophie-Adèle Jeanrenaud en Suisse. Il s'agit de copies numérisées à partir des originaux, transmises par courrier électronique de l'Office des archives de l'État de Neuchâtel en Suisse.

Dossier 110/002
Notes personnelles

[185?]. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des documents manuscrits personnels de Rieul-Prisque Duclos, comprenant des citations de Lamennais, Lamartine et d'autres auteurs traitant de l'amitié et de la patrie, et un extrait tiré de l'Épître aux Hébreux traitant de l'amour de Dieu.

Certains documents sont fragiles et déchirés.

Sous-série 120
Études théologiques

[185?]-1859. – 0,6 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des documents relatifs à la correspondance que Rieul-Prisque Duclos entretient avec Sophie Jeanrenaud durant ses études théologiques en Europe, soit durant environ cinq ans. Ces cours se donnèrent pour la plupart à Genève. Il effectua de courts stages à Lausanne et Paris et un stage plus long à Edinburgh en Écosse.

Dossier 120/001
Suisse

[185?]-[1859]. – 0,3 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des documents relatifs à la correspondance de Rieul-Prisque Duclos envoyée à Sophie Jeanrenaud où il décrit son quotidien, discute de ses sujets d'études et des examens, lui envoie des vœux d'anniversaire et lui décrit en détails son nouvel appartement et ses problèmes de santé.

Certains documents sont très fragiles et déchirés. L'usage des photocopies est recommandé.

Dossier 120/002
Stage à Edinburgh

1858-1859. – 0,3 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des documents relatifs à la correspondance de Rieul-Prisque Duclos envoyée à Sophie Jeanrenaud, où il relate ses premiers discours devant des assemblées, discute des problèmes familiaux de Sophie, s'interroge sur son avenir et sur leur mariage et donne des nouvelles de sa famille au Canada.

Certains documents sont en anglais.

Certains documents sont très fragiles et déchirés. L'usage des photocopies est recommandé.

Sous-série 130
Famille

1853-1894. – 0,9 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend de la correspondance entre Sophie Jeanrenaud et des membres de sa famille, dont ses oncles, tante, frère et sœur ainsi que son amie Augusta et de la correspondance de Rieul-Prisque Duclos à son épouse durant le séjour de cette dernière pendant plusieurs mois en Europe, en vue de recruter de nouveaux adeptes protestants à venir s'établir au Canada. Elle est accompagnée de son fils Charles et de son beau-frère Silas. On retrouve également quelques documents provenant de leurs fils Arnold et Charles Duclos.

Dossier 130/001
Sophie Jeanrenaud

1853-[1875]. – 0,5 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des documents relatifs à la correspondance que reçoit Sophie Jeanrenaud de plusieurs membres de sa famille, dont son parrain Charles-Louis et sa tante [?] Louise Jeanrenaud, sa mère, sa sœur Marie, son frère Charles et sa belle-sœur Sophie ainsi que sa meilleure amie Augusta. On retrouve également une touchante lettre d'Antoine Duclos, son futur beau-père, qui comprend son hésitation à venir s'établir au Canada et une lettre de Philomène, épouse d'Esrom Duclos, qui confie ses déboires familiaux à sa belle-sœur.

Certains documents sont en anglais.

Certains documents sont fragiles et déchirés.

Dossier 130/002
Voyage de Sophie en Europe

1864-1865. – 0,3 cm de documents textuels.

Ce dossier contient des documents relatifs à la correspondance de Rieul-Prisque Duclos qui écrit à sa femme Sophie et à son fils Charles durant leur séjour en Europe, racontant des anecdotes à propos d'Eliza qui se fait garder chez sa tante Olympe à Saint-Pie, donnant des nouvelles de la famille Duclos dont l'oncle Augustin qui décède, discutant de la communauté et des responsables de la Société missionnaire franco-canadienne et exprimant son ennui d'être seul. On retrouve également une lettre partielle de Sophie à Rieul, des membres de la famille Jeanrenaud ainsi que Augusta, l'amie de Sophie qui est si contente de la revoir. Finalement, une belle lettre de Marie, sœur de Sophie à son neveu Charles qui est retourné au Canada, lui expliquant tendrement que sa grand-mère est décédée.

Certains documents sont fragiles et déchirés.

Dossier 130/003
Arnold et Charles Duclos

[187?]-1894. – 0,1 cm de documents textuels.

Ce dossier contient un échange de correspondance entre Arnold Duclos et son ami Walter [?] qui a séjourné quelques temps à Saint-Pie. On trouve également une enveloppe adressée à Charles Duclos à Saint-Hyacinthe.

Certains documents sont en anglais.

Certains documents sont fragiles et déchirés.

Série 200
Religion

1859-1870. – 1,7 cm de documents textuels.

Cette série témoigne de la vie professionnelle de Rieul-Prisque Duclos à titre de pasteur protestant. Ayant commencé à œuvrer en Europe à la fin de ses études théologiques, il réussit à convaincre Sophie Jeanrenaud à l'épouser et à s'installer au Canada. Il devient professeur à l'école protestante de Pointe-aux-Trembles, puis s'installe à L'Industrie [Joliette]. Il sera promu à Montréal en 1862 après une malheureuse controverse avec le pasteur Emmanuel Tanner, puis s'installe à Saint-Hyacinthe où il fonde une école protestante qui sera très populaire. On retrouve des documents officiels relatifs à ses mandats; de la correspondance durant la période où il est en Europe, de retour au Canada et à Montréal; des lettres de Philippe Wolff détaillant l'affaire Tanner; et des documents relatifs à l'administration de l'École dissidente de Saint-Hyacinthe.

Le titre est basé sur le contenu de la série.

Sous-série 210
Documents officiels

1862-[194?]. – 0,2 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des documents officialisant deux événements majeurs dans la vie religieuse de Rieul-Prisque Duclos : la Profession de foi attestant que Rieul Duclos devient responsable de l'Église de Montréal avec [?] Vernon comme missionnaire, transcrite vers 1949 mais comportant plusieurs erreurs de transcription, ainsi que l'extrait de résolution d'une réunion du comité de la French Canadian Church of Montreal acceptant la démission de Rieul Duclos à titre de responsable de l'Église de Montréal.

Certains documents sont en anglais.

Sous-série 220
Pasteur

1859-[1865?]. – 0,8 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend une intéressante correspondance entre Rieul-Prisque Duclos, sa femme et ses confrères de travail, relativement à sa mission de pasteur qui commence en Europe et prend son essor à son retour au Canada, s'installant à L'Industrie [Joliette] mais œuvrant à Montréal. Une controverse créée par le pasteur Emmanuel Tanner qui se terminera par un schisme se termine par la nomination de Rieul Duclos à Montréal. Plus tard, il s'installe à Saint-Hyacinthe où il administre un pensionnat de jeunes filles.

Dossier 220/001
Europe

[1859?]. – 0,2 cm de documents textuels.

Ce dossier contient de la correspondance de Rieul-Prisque Duclos à sa future épouse Sophie Jeanrenaud durant la période où il apprend le métier de pasteur, assistant à des assemblées à Chalou et Givry en France, où certains s'étonnent de la présence d'un pasteur protestant franco-canadien. Dans ses lettres, Rieul Duclos mentionne le décès de Pauline Jeanrenaud, tante de Sophie, et explique que la crise économique aux États-Unis aura des répercussions au Canada, souhaitant que son père investisse dans l'achat de terres.

Certains documents sont très fragiles et déchirés. L'usage des photocopies est recommandé.

Dossier 220/002
Retour au Canada

1859-1860. – 0,4 cm de documents textuels.

Ce dossier contient de la correspondance de Rieul-Prisque Duclos à sa future épouse Sophie Jeanrenaud durant la période où il retourne au Canada pour y exercer sa mission, lui racontant son émouvante rencontre avec sa famille, relatant différentes rencontres avec la French Canadian Missionary Society, dont l'assemblée soulignant le 21^e anniversaire de cet organisme où Charles Chiniquy fait un discours mémorable, discutant de sa possible installation à L'Industrie [Joliette] et s'inquiétant de ne pas recevoir les lettres de Sophie qui se sont peut-être perdues lors du naufrage du bateau «Hungarian». On trouve aussi une lettre de Lucien Mauny, professeur à Sabrevois, à Rieul Duclos lui donnant de ses nouvelles depuis leur rencontre sur le bateau qui les ramenaient au Canada.

Certains documents sont fragiles et déchirés.

Dossier 220/003
Montréal

1863-[1865?]. – 0,2 cm de documents textuels.

Ce dossier contient de la correspondance reçue par Rieul-Prisque Duclos durant la période où il est pasteur à Montréal. On retrouve des lettres de Marc Arin[?], de L'Industrie, mentionnant une naissance dont il n'a pu baptiser l'enfant puisqu'il n'est pas consacré [pasteur]; de Albert Brocher[?], de Genève, donnant des nouvelles des anciens collègues de classe, expliquant que désormais les règlements sont plus sévères et les étudiants sont obligés d'apprendre l'allemand durant leurs études théologiques; et de G. Nicoles et son épouse Sophie, de Grivegnée en Belgique, répondant à la requête d'envoyer des chrétiens qui voudraient bien s'établir au Canada, et plus particulièrement à la Pointe-aux-Trembles, mais ne trouvant personne. On trouve également une lettre de Rieul Duclos, au New Jersey, à son épouse Sophie lui expliquant son trajet et discutant de ses rencontres avec d'autres pasteurs qui souhaitent le voir s'établir à New York.

Sous-série 230
Affaire Emmanuel Tanner

1861-1862. – 0,3 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend de la correspondance de Philippe Wolff de la French Canadian Missionary Society à Rieul-Prisque Duclos au sujet de la situation problématique du pasteur Emmanuel Tanner qui avait décidé de se retirer, laissant ainsi la place à Duclos, mais qui annule sa décision en criant au complot, menaçant de démissionner et de créer une nouvelle Église. On trouve aussi une partie de lettre de F.P. Rivet à un destinataire inconnu déclarant qu'il se rétracte de propos écrits dans une pétition qui insinuent que Duclos n'est pas digne de confiance, et une lettre de Philippe Wolff expliquant à Rieul Duclos les raisons de sa démission.

Certains documents sont très fragiles et déchirés. L'usage des photocopies est recommandé.

Sous-série 240
École dissidente de Saint-Hyacinthe

[1869?]-1870. – 0,4 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend des documents relatifs à l'administration de l'École dissidente de Saint-Hyacinthe fondée par Rieul-Prisque Duclos, un pensionnat pour jeunes filles dont l'enseignement est bilingue. On retrouve une lettre du ministère de l'Instruction publique à O.T. Barnes au sujet de la déclaration de dissidence et du fait que les membres du syndic doivent être choisis au sort, ainsi que plusieurs lettres de candidats à des postes de professeurs à cette école. Deux documents très partiels nous informent également du paiement d'un salaire et du déménagement d'un individu, probablement un nouveau professeur.

Certains documents sont en anglais.

Certains documents sont fragiles et déchirés.

Série 300
Littérature

[1913]. – 4,3 cm de documents textuels.

Cette série témoigne d'une œuvre littéraire importante de Rieul-Prisque Duclos et qui constitue une référence indéniable sur l'histoire du protestantisme francophone en Amérique du Nord. Le document intitulé «Histoire du protestantisme français au Canada et aux États-Unis» a été produit à titre posthume, en deux volumes. Au moment de son décès, il terminait la négociation de l'impression de son œuvre abondamment illustrée.

Le titre est basé sur le contenu de la série.

Sous-série 310
Histoire du protestantisme français au Canada et aux États-Unis

[1913]. – 4,3 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend les deux volumes intitulés «Histoire du protestantisme français au Canada et aux États-Unis» par Rieul-Prisque Duclos, paru conjointement à Montréal par la Librairie évangélique et aux États-Unis par le pasteur Alexandre Mage. C'est ce dernier qui a récupéré le dossier de la parution du livre, après le décès subit de Rieul-Prisque Duclos.

Ces documents sont fragiles. Il est recommandé d'utiliser la copie de consultation qui se trouve dans le fonds de Claire Lachance (CH379).

Série 400
Découverte épistolaire

1948-1954. – 0,4 cm de documents textuels.

Cette série témoigne de l'émouvante découverte par l'avocat Guy Morin, lors de travaux de rénovations de sa maison, des documents contenus dans le présent fonds, qui étaient dissimulés dans un mur. Cette maison située à Saint-Pie a déjà appartenu à Rieul-Prisque Duclos. À la suite de cette découverte, M^e Morin a demandé l'expertise des Archives publiques du Canada et consulté Charles-Albert Duclos, fils de Rieul.

Le titre est basé sur le contenu de la série.

Sous-série 410
Correspondance

1948-1954. – 0,2 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend de la correspondance entre M^e Guy Morin et Gustave Lanctôt, archiviste en chef des Archives publiques du Canada, qui accepte d'évaluer les documents, ainsi qu'une lettre de Charles-Albert Duclos qui félicite M^e Morin de son initiative et souhaite consulter les originaux. On trouve également une photocopie d'une coupure de presse du journal La Presse présentant la nécrologie de Charles-Albert Duclos qui décède peu de temps après, et une lettre de l'avocat Gustave Monette, retournant les documents et manuscrits de la famille Duclos à M^e Guy Morin.

Sous-série 420
Inventaire

[1949]. – 0,2 cm de documents textuels.

Cette sous-série comprend deux documents relatifs à l'inventaire des manuscrits de la famille Duclos, soit une liste manuscrite des lettres contenues dans le lot de la famille Duclos ainsi qu'un inventaire imprimé de ces mêmes lettres classées en ordre chronologique.